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Annexe 2 
Charte des droits et des libertés 
de la personne accompagnée 

La charte est un document 
La charte dit mes droits et mes libertés dans le service qui m’accompagne 
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Principe de non-discrimination :  

 
 
J’ai le droit d’être accompagné par un professionnel 
 

    
 

 
 
Je dois être respecté et accepté tel que je suis 
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Droit à un accompagnement adapté :  

 
Le service doit me proposer un Projet Personnalisé d’Accompagnement  
 

             
 

 
 
 
Mon projet est parlé avec moi  
 

        

 
 
 
Mon projet est adapté à mes demandes et mes besoins 
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Droit à l’information : 

 
Je dois être informé de mes droits par le directeur 
 

    

 
 
 
il doit me donner 4 documents en facile à lire :  
 

• Le livret d’accueil 

• Le règlement du fonctionnement  

• Le document individuel d’accompagnement  

• La charte de mes droits et de mes libertés 
 
 

        
 
 
 
 

 
J’ai le droit d’être aidé pour comprendre ces documents 
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J’ai le droit d’avoir toutes les infos qui sont dans mes dossiers 
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Principe du libre choix, du consentement éclairé  

Principe de la participation de la personne  

 
 
J’ai le droit de choisir le service qui va m’accompagner 
 

                    

 
 
 
Je suis écouté dans mes demandes et mes questions 
 

            
 

 
 
Je peux être aidé dans mes choix 
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Je participe à l’écriture de mon Projet Personnalisé d’Accompagnement (PPA)  
 
 

           
 

 
 
Je signe pour dire que je suis d’accord avec mon projet 
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Droit à la renonciation :  

 

J’ai le droit de changer mon projet.  
 
 

        
 
 
 
Je fais une lettre au directeur pour dire ma demande de changer 
 

              
 
 

 
Nous parlons ensemble de mon envie d’un nouveau projet 
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Droit au respect des liens familiaux  

 

 
Le service doit m’aider à être bien avec mes amis et ma famille 
 
 

               
 
 
 
 
 

Le service doit m’aider à parler avec eux de mes décisions  
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Droits à la protection :  

 
 
J’ai le droit d’être protégé  
 

 

 
 
 
 
 
 
 
J’ai le droit à la sécurité. 
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J’ai le droit d’avoir des soins adaptés à moi  
 

      
 
 
 

 
Les professionnels du service gardent secret les infos sur ma vie  
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Droit à l’autonomie : 

 
 
Je travaille les objectifs de mon projet  
 

• Je peux aller en ville 
 

        

 
 

• Je peux aller rencontrer des personnes que j’ai envie de connaitre 
 

 

 
 

• Je peux prendre des transports en commun 
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• Je peux recevoir des amis en visite 
 

        

 
 
 

• Je peux acheter ce que je veux avec mon argent  
 

 

 
 

• Je peux rester seul à la maison  
 

       
 

 

• Je peux faire des activités  
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Principe de prévention et de soutien  

 
Mon projet doit m’aider à être bien  
 

          
 
 

 
Je dois être aidé si je me sens en difficulté dans mon projet de vie 
 

                
 
 

 
Je peux demander de l’aide si je suis malade  
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Droit à l’exercice des droits civiques  

 
 
J’ai des droits civiques 
 

 

 
 
J’ai le droit de voter 
 

 
 
 
Je peux m’intéresser à ce qui se passe dans le monde. 
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J’ai le droit de savoir 
 

       

 
 
 
J’ai le droit d’apprendre. 
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Droit à la pratique religieuse  

 
 
Je peux choisir une religion  
 

   
 

              
 
  

 
Je peux pratiquer ma religion tout en respectant les personnes  
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Je dois respecter les religions différentes de la mienne  
 
 

     
 
 

             
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



  

18 

 

Respect de la dignité de la personne et de son intimité  

 
 
Je suis une personne qui a le droit d’être respectée 
 

       
 
 

 
Les professionnels du service doivent respecter mon intimité  
 
 

              
 
 
 
 
Ma vie amoureuse doit être respectée par tout le monde  
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Le Lexique 
 

 

Le lexique m’aide à comprendre les mots difficiles dans la charte 

 

 

 

Discrimination  

  

C’est avoir un comportement différent avec une personne parce qu’elle est 

handicapée  

 

 

 

Accompagnement personnalisé 

 

Un professionnel aide une personne à mener ses projets  

 

 

 

Consentement éclairé  

 

J’ai toutes les infos pour décider  

J’ai toutes les infos pour dire si je suis d’accord  
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Renonciation  

 

J’ai le droit de changer d’idées dans mes projets  

 

 

 

Protection 

 

Les moyens qui me permettent de me sentir en sécurité  

 

 

 

Autonomie 

 

Je suis capable de faire seul  

Si c’est difficile je demande de l’aide 
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Règlement de fonctionnement  

 

Le règlement donne les règles  

 

Les règles disent ce que nous pouvons faire  

Les règles disent ce que nous devons faire  

Les règles disent ce qui est interdit  

 

 

 

Prévention 

 

Ce sont les gestes pour éviter les accidents et les maladies  

 

 

 

Soutien  

 

Si je suis en difficulté je suis aidée par une personne  
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Les droits civiques 

 

Ce sont les droits de tous les citoyens  

 

 

 

 

Un citoyen 

 

Une personne qui prend sa place dans la vie de son pays  

C’est vivre ensemble avec les mêmes droits  

 

 

 

Pratique religieuse 

 

Je crois à un dieu 

Je vais à la messe  

Je fais mes prières  

Je porte le foulard  
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Dignité 

 

C’est un comportement pour le respect de soi  

Je mérite le respect  

 

 

 

 

Intimité 

 

C’est la vie privée et le respect de mon corps  

Je choisis ce que je veux partager de ma vie privée  

 


